

社 説

今回の威刑に依て囚徒の放免せられたもの殆んど一千人にして中には感恩の有様さに感泣して良民と化するものもある可しと雖も盡く然る可しとは思はれず其の島放たれて方向に迷ひ心ならずも道を睇み外すある可く或は生來の愚鈍浅はんと欲して沈み能はず再び懲念の驅る所と爲るもある可し明治二十七年中重輕罪者の處刑は合計十四萬六千五百餘人にして内初犯は九萬六千八百餘人、再犯以上の者四萬九千七百餘人なり其獄中に入りしどきは具に難苦を嘗めたるふとならん又屢々情状の説教を聽きたるふとならんに尙ほ斯の如く再犯以上の者初犯者の半數以上を占むるを見れば一たび惡習に染みたるものゝ遷善容易ならざるを知る可し然るに今若し恩典に浴したるものにして悔悟するもの少なく再び惡事を働くもの多くらんには折角の惡意を空うするのみならず社會の公安を維持する上に於て容易ならざるふとなれば其筋に於ては相當の工夫ある可き善なれども格別の考案もなきものと見え只地方官に向て一片の諭令を發したるのみ蓋し放免囚徒の始末は平生に於ても志士仁人の苦心する所にして未だ名案を得るふとなれば今日の場合に於ても特に良策ある可じとも思はれず彼等の罪を犯すは多く貪財より出づるものなればとて一時衣食の資を其筋より給與せんか放免すら既に莫大の恩惠なるに比上金錢を施すは恩を切りにするものにして慈善以て正道と説教するの議を免れるのみならず與へたる錢は酒食の資と爲りて数日の後には又依然たる元の九成たる可し左れども始末は平生に於ても志士仁人の苦心する所にして未だ何か仕事と求めて業を授けんかと云ふに是迄の如く商業の勃興甚だ盛にして臺灣などにても多くの人夫を要する時ならんには業を見出すふと或は難からざる可しと雖も今は世間精々不景氣を憚はして人を要するふと自から多からず特に無頼者は眞面目に規則正しく略く辨拂するもの甚だ少なしと云ふ業に就かしむ可と用したる例なきに非されども生來體骨の懶惰にして不可を免左れば彼等の始末は何人も窮する所にして名譽を失するを好まざるの常にして從前既に此種の者を討めしと雖も世間精々不景氣を憚はして人を要するふとの内閣大臣の訓令も實際に効を奏するふと少なかつて切めては警察の注意にても一層厳密にして彼等をして思事を離くに餘地なく生業に就くの外生活の道なからしめんふと想に寄附する所なり

ものでござんして尤で夢中で盛りました、途中でも五
通も酒を喫べましたやうな譯で其醉の爲めに往たもの
でござんして直ぐに最う六日振りかに捕縛せられまし
た、セウれ開に對してれ答へ申すにも全く醉ふて往た
ので一寸とも前後の次第も立ちさせんやうな譯
本と申すと私は舊城下に生れました、御一新御舊藩の
地方知行がありまして其知行先の村へ幾つて暮して居
りました其村に阿部辨之助と云ふがあります、誠に小
利巧な男で、此者は再々懲に下りました、ソレで私は
すやうな事で、致へて呉れんかと申すので致へて居り
ました、其中に阿部が私の處の件にも御術を致へて呉
れんかと曰ふ、夫れはヨコすが宜いと云ふて使ひて遣
りました、ようして辨之助の宅にも行き此方へも來た
久しい間御酒と磨めて居りました、所が十五六年の頃
不圖往てます村の百姓感は町人などが御酒を使ひま
すやうな事で、致へて呉れんかと申すので致へて居り
ました、其處が辨之助の書ふには今度は何處其處へ強盗が這
入つたの何處其處で金と諸けたのと様々承りました
私も一通は公債證書を過分に頂戴しましたが三年の日
の經たぬ内に使ひ取ると云ふやうな譯で其時分は甚だ
窮して居りました、其窮とします所を見込みましての
事でございます、夫れのみなりませず私の刑妻の父と
云ふものが古い證書を引出されましてな、で當時の證
據物があれば御裁判になると云ふ事になりまして訴へ
られました其馬と云ふものは俺の爲めにや素と大金を
費やし世話をして呉れたもの、夫れで俺にれ前の爲め
にや俺も金を費やし世話をし殊に娘もお前に遣つて居
るが此度、拂ふた錢の證書をば取返さずして其僅置い
たら訴へられたと斯う申す俺も此度みそ助けて遣られ
ばならん其金は四百圓ばかり俺も算段したがナカ〳〵
金も出来ませず何卒して助けむならんと思つて大きに
腰掛け居る一人を指して一岡村銀太郎と云ふものが
苦心して居た最中、其の處を見込んで阿部辨之助が俺
にや俺も金を費やし世話をし殊に娘もお前に遣つて居
るが此度、拂ふた錢の證書をば取返さずして其僅置い
ソコで再々御酒を喫べます内に或日此一傍の椅子に
腰掛け居る一人を指して一岡村銀太郎と云ふものが
來ました銀太郎の安間某と云ふ紳士は金圓家で一万七千圓
も金がある、其金を取るみとは拳の物と取るが如く取
れる、然れども其家に御術者が抱へてあるかられぬは
御術者を打拂て呉れんか露顔しておれ前の名前は
出され、れ前が御心配の事も聞いて居る四百圓や五百
圓位の金はさうにでもすると云ふ、不圖俺も醉つて居
るなり其話を聞けば御術者と云ふのも格別の劍術者で
もござんせぬ彼の位なら打伏せられるだらうと謂ふた
夫からソナコナして居る内に是非行て呉れと聞く俺や
御酒に酔ふて往て達らうと云ふやうな事を譯に言ふた
のであるが彼方では眞に往て達らうと云ふたやうに
取込み又桑に着し側から隔壁でも安間の家へ這入つた
ならば一旦さう云ふ密談を俺に話したるものだから縱
合外の事が這入つても辨之助が往たと云ふふとになる
からと聞と密談にでもしやうといふて居ると云ふ話
も承りました

夫から辨之助が頬に言ふものでござんすから私が懇意にしさするもので甲原村に服部と云ふものがございます、ソレに相談に參りまして俺も斯う云ふふとを容易に請負つて今運引ならぬとになつて居ると相談したが一度其日は甲原村の係で餘程服部は酔ふて居りました其日は俺も酒を貰ふて歸り立して翌々朝出て往くと服部が俺の方へ來て居りまして彼此して居る内に辨之助から呼びに参りました、今客があるから行くとはならん、客は誰ぞといふて問ふにラコシましたから斯うスルと此閑村も來て居ります、閑村も今までさう云ふくじなものが來て居る、さう云ふれ客さまなら構はん御同行なさるやうにと云ふので一轍に往て見ましたから遂に其機に乗じて俺が連れて往てやると云ふふとなり客も辨之助の口上に迷ふてソンなら今日行かうぢやないか是から往かぢやないかと云ふので愈よ往かうと云ふふとになつた

不意を喰ふてやられて
すものにれ前は此處で
て来るものがあると云
が何處に居るみどかと
大家で間歌は源山の
かり寝て居つて一寸を
居ります其處の室に二
も十一名か居りました
ます其祖母さ生の看病
な譯、物と其間々々を
御術者は居りませぬ、
まで御男子はありませ
夫から此方へ歸つて朝
晩に來るね方がござり
来て其處に居ります娘
ウ云ふものかと聞ふた
獨逸伯林府のカスター
童子は最も見物人の
の外は額より肩、頬の
はれ伸びがござんせ
云ふ街が一里ばかり
は戻らぬ、誰も男子
て見ますと都が題
本郷つて居ります其
ります、ドウだと謂
う新つて仕舞ふと謂
暴い事といはんで有
事をせぬが宜しいと
ですが、其娘を獨で
の娘がある所謂士於
ですな、其娘を獨で
があれば遣つて呉れ
にそんな娘を誂つた
夫これから娘を解いて
居つたものである